

LA TRAGEDIA DE VILLAHERMOSA

Viene de la 1ª página

Canabal — intención de cebarnos en un inocente, o de calumniarlo por lo menos, nos creemos obligados a justificar por qué en el título consignamos las palabras "odiado ex-dictador de Tabasco". Si hubiera habido intención de exhibirlo, hubiera sido muy fácil escribir "odioso" en vez de "odiado". Pero como, en realidad, los sucesos ocurridos en Tabasco durante la dictadura de Garrido Canabal van hasta ahora conociéndose, no podíamos precipitarnos a juzgarle, aunque sí omitimos, en espera de más claridad, darle cualquier saludo de bienvenida. Por de pronto, los informes sobre la personalidad de Garrido Canabal y Ausencio C. Cruz, son pésimos. Si más adelante recibimos otros favorables, no tendremos inconveniente en consignarlos. Pero, según queda dicho, no queremos que los lectores de LA PRENSA LIBRE supongan que inventamos lo de "odiado" Garrido Canabal y para probarlo vamos a reproducir el siguiente informe de los sucesos a que antes hicimos referencia, advirtiéndole que no lo tomamos ni de "El Universal" ni de "Excoelsior". Es de "El Día", dirigido por Félix F. Palavicini.

VILLAHERMOSA, julio 16.—El régimen de terror que impera en Tabasco, consolidado durante tantos años por los cacicazgos políticos apoyados desde México, necesita ser visto de cerca para sentirlo plenamente. Hemos llegado a Villahermosa. Un grupo como de veinticinco obreros y campesinos estaba en el aeródromo esperando al grupo de valientes, encabezado por el licenciado Brito Foucher. La comitiva tuvo que caminar a pie desde el campo de aterrizaje al centro de la población, pues los choferes recibieron órdenes del Gobierno en el sentido de que no la transportaran y se burlaban de ella recorriendo constantemente la carretera en ambos sentidos, tocando el claxon de sus carros, mientras los expedicionarios caminaban afanosamente.

La comitiva se hospedó en la casa del humilde artesano Inocencio Morales que, asegura, desde hace tres años no ha podido salir de su domicilio por temor de ser asesinado por la policía local.

Los expedicionarios tuvieron horas de constante actividad. Por la noche recibieron la visita nocturna de otra persona, cuyo nombre no menciono para evitarle mayores males, persona que desde hace cinco años está encerrada en su domicilio, por el mismo temor que tiene de caer víctima de las balas oficiales.

Sin casa y sin alimentos

El Gobierno local prohibió terminantemente a los dueños de casa que alquilaran alguna de ellas a los viajeros, y para mayor seguridad, recogió las llaves de manos de sus propietarios, entre ellos las de la casa del señor José Suárez, ahora residente en Pichucalco, Chis., a donde salió huyendo perseguido por el Gobernador local.

El grupo recibió un telegrama, que obra en su poder, por medio del cual el señor Suárez lo autoriza a penetrar a su casa, aun forzando las cerraduras, ya que las llaves están en poder del Gobernador.

Otra de las dificultades con que se encontraron los expedicionarios se refiere a los alimentos. Para poder comprar lo más indispensable, la familia en cuya casa viven tiene que valerse de interpositas personas. Hay mujeres de la clase humilde que al pasar por el edificio que ocupan los opositores, les arrojan por las ventanas diversos artículos que, en verdad, les hace mucha falta.

Desaparición de un médico

En estos momentos, los jóvenes supervivientes de la espantosa masacre han solicitado el auxilio de algunos oficiales del Ejército que se han portado bien con ellos, para ver de conseguir medicinas para curar a los heridos que tuvieron.

Uno de los médicos legistas, el doctor Lagarde, ha desaparecido, por lo que ha sido necesario designar otro médico para que practique la autopsia a los cadáveres.

Obreros apaleados

Desde ayer, la policía comenzó a apalea y encarcelar a los elementos obreros y campesinos que visitaron a los expedicionarios, hechos que fueron oportunamente puestos en conocimiento de las autoridades militares.

Informes que se me proporcionaron, indican que hace cuatro días, en el pueblo de Ayapa, la policía sometió a tormento a dos pobres campesinos,

simplemente por expresar con entusiasmo la idea de que pronto llegaría la expedición de tabasqueños residentes en México.

Camisas rojas asesinadas por Garrido Canabal

El sábado 13, al solo anuncio de la llegada de los expedicionarios, los "camisas rojas" de Teapa se rebelaron contra la opresión de Garrido, separándose de dicho cuerpo, por lo que la policía los persiguió, matando a cuatro de ellos, en tanto que los demás se encuentran fugitivos.

Las tropas federales, intencionalmente o por deficiencia numérica, no mantienen destacamentos en las municipalidades, en donde se han recurrido las persecuciones y los crímenes.

Los caminos bloqueados

Para impedir la llegada de los campesinos que quieren conferenciar con los elementos de Brito Foucher, varios destacamentos de policía resguardan las salidas de la ciudad, la que materialmente se encuentra bloqueada. No obstante todas esas medidas de represión, el grupo expedicionario ha estado recibiendo comisiones de humildes campesinos de rancherías, comunidades y pueblos, los cuales, desde luego, iniciaron la fundación de la Liga de Comunidades Agrarias de Tabasco y la Federación de Sindicatos de Campesinos del Estado.

Entre los comisionados de la Ranchería Playa de Rosario estuvo el campesino Jovito Pérez, que fue asesinado ayer.

Cómo fue la massacre

Se sabe que el senador Ausencio C. Cruz vino de México especialmente para asesinar al licenciado Rodolfo Brito Foucher y a todos sus compañeros.

El atentado de ayer fue encabezado personalmente por Tomás Garrido Canabal y por el gobernador Manuel Lastra Ortiz, y algunos diputados al congreso local.

Estos funcionarios encabezaban a numerosos policías vestidos de paisanos. La principal parte de organización y movilización de los esbirros estuvo a cargo del senador Cruz.

Once de los expedicionarios acompañados de algunos obreros y campesinos, marchaban hacia el lugar en que residen, cuando al pasar por la calle Juárez, entre Reforma y Lerdo, fueron materialmente acorralados por un grupo como de trescientos hombres que desde unas cuadras antes los venían persiguiendo.

Ausencio Cruz rompe el fuego

En la esquina de Lerdo estaba un automóvil equipado con una ametralladora Topeka. Desde él estaban el gobernador Lastra Ortiz, Tomás Garrido Canabal, otro esbirro y el chofer. Todos cerraron el paso a los opositores. Fue entonces cuando intervino el senador Ausencio Cruz, que rompió el fuego con una ametralladora Thompson, desde otro automóvil, que segundos después abandonó, parapetándose dentro de la casa situada detrás del automóvil que ocupaba Garrido Canabal, para secundar a éste.

Foucher, el primero que cayó

En la parte más avanzada cayó Manuel Brito Foucher, bajo el fuego de las ametralladoras del coche de Garrido y de la del senador Cruz. Cayó al suelo al ser herido, pero se incorporó violentamente, sacando su pistola y disparando, en contra de los agresores. Cayó nuevamente y se incorporó varias veces, siempre disparando, hasta caer herido por cuatro balazos.

"Hay que acabar con los heridos"

Eros últimos disparos fueron los tiros de gracia. En esos momentos se escuchó la voz del senador Cruz que gritaba: "Hay que acabar con los heridos. Hay que rematarlos".

Al lado de Brito Foucher cayó gravemente herido Bernardo Calzada, quien recibió más disparos de los esbirros, ya en el suelo. César Pedrero, cuando se defendía valientemente, cayó de rodillas, herido, y así agotó la carga de su pistola hasta caer acribillado por los proyectiles de las ametralladoras Thompson.

Juárez Merino, después de haber agotado la carga de su pistola, defendiéndose valientemente, se refugió en el interior de una casa cercana, donde fue asesinado vilmente por la policía.

El campesino Jovito Pérez, que estaba inerme, fue acribillado también salvajemente.

Que se haga aquí la autopsia

Villahermosa, julio 16. — Licenciado Carlos Marín Foucher. — México. — Acabo dirigir Procurador General de la Nación, mensaje siguiente: "Dos de nuestros compañeros, Juárez Merino y Jovito Pérez ya fueron autopsiados. Punto. Por razones idénticas caso asesinato señor Enrique Río en Querétaro, respetuosamente suplico que autopsia Manuel Brito Foucher y César Pedrero sea practicada en México, donde deseamos inhumar cadáveres. Punto. Respetuosamente. Punto. Favor gestionar Rodolfo Brito Foucher. Punto. — Rodolfo Brito Foucher.

Responsabilidad de un jefe militar

Es tal la barbarie que impera en este Estado, que los expedicionarios han tenido necesidad de pedir que los soldados federales eviten un atentado contra los cadáveres de sus compañeros caídos...

La responsabilidad moral del crimen la atribuyen los opositores al general Pilar R. Sánchez, Jefe Militar de la Zona, y al sub-jefe de Estado Mayor, coronel Enrique Meléndez Martínez, quienes — aseguran — supieron desde ayer que se preparaba el atentado, sin que hubieran hecho nada para evitarlo.

La impresión general que existe es en el sentido de que el gobierno local preparó el crimen sin temor alguno al Jefe de la Zona Militar.

En cambio, el pueblo hace justicia a los soldados en general ya que con su rectitud han corregido en parte la frialdad y la indiferencia de los jefes militares antes mencionados, ante la situación actual.

Agente del ministerio público que no cumple

El Agente del Ministerio Público Federal se avocó el conocimiento del asunto a las once horas, y ya entrada la noche todavía no tomaba ninguna declaración a los elementos agredidos. Ostensiblemente está dilataando los procedimientos legales.

La ciudad está aterrizada. Las comisiones de campesinos que estuvieron a ver a los expedicionarios han tenido que huir apresuradamente.

Hasta las mismas familiares de las víctimas han sido amenazados de represalias, si les prestan auxilio con medicinas o de otra índole.

Piden la detención de Garrido Canabal

Los supervivientes del atentado declararon para "El Día" lo siguiente: "Para que creamos que el señor Presidente de la República intenta impartir garantías, es necesario que comience por mandar arrestar al principal responsable, Tomás Garrido Canabal, que no tiene más fuero que el que le da su influencia política".

Garrido Canabal preparó otro asalto anoche

Hoy en la mañana llegó la carta nocturna que insertamos en seguida firmada por el licenciado Rodolfo Brito Foucher y dirigida al licenciado José Torpey.

"Acabo enviar Secretario Guerra siguiente mensaje: "Mismas personas anunciáronnos desde ayer y hoy temprano atentado en que perdieron la vida cuatro compañeros, nos informan que Tomás Garrido Canabal ha ordenado a la policía asalten nuestra casa hoy noche. Jefe Zona Militar dice que podemos dormir tranquilos y que no puede permitirnos dormir edificio Jefatura Zona. Agradecería ordenar energicamente que se impartan garantías a los heridos a los médicos que los atienden y a nosotros mismos, y concretamente, que se nos permita alojarnos Jefatura Zona hasta que haya garantías que nos pongan a salvo de nuevos atentados. — Respetuosamente, Rodolfo Brito".

Sin poder recoger los cadáveres

Los supervivientes de esta matanza, algunos ilesos y otros lesionados, regresaron a su residencia habitual. El licenciado Rodolfo Brito Foucher había permanecido con el resto de sus compañeros en la casa en donde se hospedaban, y al enterarse de los sucesos, ocurrió a la Jefatura de la Zona Militar pidiendo al sub-jefe de Estado Mayor, coronel Enrique Meléndez Martínez, una pequeña escolta o, por lo menos, un oficial, para que acompañara a él y a sus compañeros hasta el sitio del crimen, pues tenían que recorrer precisamente el mismo trayecto que siguieron las víctimas a través de calles invadidas por policías y esbirros armados.

El citado militar negó el servicio que se le solicitaba, pretextando que tenía que consultarlo antes con el general Pilar R. Sánchez, por teléfono.

En quince minutos no se pudo establecer la comunicación telefónica, por lo que el licenciado Brito Foucher y sus compañeros tuvieron que marchar solos hasta el sitio de la masacre, siendo inexplicable que no hayan sido asesinados por las bandas de esbirros que cubrían el trayecto pero que desaparecieron momentáneamente.

Nuestro corresponsal, herido

Lamento no poder ser más eficaz en mis informaciones; pero tengamos en cuenta que tanto para ir al telégrafo como al correo, o simplemente para salir a la calle, se necesita ir acompañado por fuerza federal. Además, estoy herido de una pierna, lo que retarda mis esfuerzos.

Ala Izquierda Estudiantil

Hoy por la tarde fue recibido un telegrama en esta Redacción dirigido por el Comité Directivo del Ala Izquierda Estudiantil, que se encuentra en el Congreso Estudiantil, en la ciudad de Monterrey.

"El Día", México, D. F.

El Ala Izquierda Estudiantil, representante de la totalidad de los elementos revolucionarios que se encuentran en el XII Congreso Nacional, que se celebra en esta ciudad, comunican a ustedes los siguientes acuerdos tomados por este grupo:

I. — Ala Izquierda Estudiantil, protesta enérgica y virilmente ante el Presidente de la República por los cobardes asesinatos cometidos por Garrido Canabal y sus esbirros, en las personas de nuestros camaradas.

II. — El Ala Izquierda Estudiantil, exige del señor Presidente de la República, un inmediato y ejemplar castigo para los criminales que explotan al pueblo de Tabasco. — Firman los Miembros de la Mesa Directiva.

Además de la anterior información, y para fundamentar mejor el criterio de los lectores, debemos consignar, tomado del mismo periódico, que fueron más los muertos y heridos entre los amigos de Garrido Canabal, que entre los partidarios del Licenciado Brito Foucher. Dice así:

El señor general Luis Bobadilla, Jefe del Estado Mayor del señor Secretario de la Guerra y Marina, nos proporcionó ayer por la noche los siguientes datos relacionados con los sucesos de Tabasco que se desprenden del parte rendido por el general Pilar R. Sánchez, Comandante de la 29ª Zona Militar, (Tabasco).

"Después de los sucesos ocurridos ayer en Tabasco, no se ha registrado ningún otro desorden. Hoy (es decir, ayer) llegó a Villahermosa el señor licenciado Ramón Medina Guzmán, comisionado por la Procuraduría General de la República para esclarecer a quién corresponde la culpabilidad en este asunto".

TUVIERON MAS BAJAS LOS GARRIDISTAS

El general Luis Bobadilla siguió diciendo:

"El Jefe de la Zona informa que se trató de un choque y que el saldo fue el siguiente: cuatro muertos y seis heridos de los partidarios del licenciado Brito Foucher, y, por parte del bando contrario hubo cinco muertos que son los siguientes: Salatiel Córdoba, Manuel Notario Caparroso, Antonio García, Miguel Serrano y el diputado local Onésimo Cortés, habiendo además, 14 heridos.

"Informa también el Comandante de la Zona, que se ha dado todo género de garantías al licenciado Brito Foucher y a sus acompañantes".

DOS MEDICOS MILITARES A TABASCO

Supimos que ayer salió en un avión el señor coronel Alberto Saldívar, del 10º Regimiento, acompañado de dos médicos militares, que serán los que, por órdenes de la Secretaría de Guerra, presten auxilios médicos a los heridos de los sucesos de Tabasco.

También nos enteramos que en Tuxtla subieron a este avión los señores Aristeo González y R. Villegas Pedrero.

QUIENES SON LOS MUERTOS Y HERIDOS

De fuentes que nos merecen absoluta confianza supimos anoche quiénes son los muertos y heridos del bando "garridista" y los puestos públicos

ACLARACION SOBRE UN ACCIDENTE DE TRANSITO

En nuestra edición de ayer, informamos sobre un accidente de tránsito ocurrido en la carretera a Cartago y

que consistió en el choque de dos automóviles de servicio público: número 1562 y el 644, manejado por el señor Hernán Viqueza y el segundo por el señor Fernando Méndez.

CON FIDELIDAD Y CONSTANCIA

Todo lo que se hace con fidelidad y constancia conduce al éxito. La señorita que estudia el piano, el joven que estudia una carrera, el artesano que aprende un oficio, el agricultor, el matrimonio en sus relaciones mutuas, todos, todos tienen éxito, cuando su labor está basada en la fe y la constancia.

Igual sucede con la salud. Cuando los riñones, que son los que filtran y purifican la sangre, están enfermos y nos decidimos a tratarlos con fe y constancia por medio del reconocido remedio las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y Vejiga, logramos recuperar la salud. Estas Pastillas, conocidas en casi todo el mundo por más de 20 años, continúan mereciendo la aprobación de miles y miles de personas: por algo es. Compre en la botica las Pastillas del Dr. Becker y tómelas con fidelidad y constancia.

Ayer mismo por la tarde nuestra redacción el joven Viqueza para pedimos aclaráramos nuestra forma, en el sentido de que el número 644 al tratar de pasar delante al autobús número 8, los dice el joven Vargas que los ridos no fueron llevados al Hospital de Cartago, sino al de esta ciudad. Creemos dejarle así complacido.

Dos mil mulas
San Luis, Missouri, 12 de agosto. Presidente de la Compañía Mulería, ha anunciado que varios tractores italianos de mulas, desean adquirir dos mil, aparentemente para el servicio de Italia en Etiopía, pero a precios bajísimos aunque pagados al contado.

OIGA LA CORTE SUPREMA LO QUE SE DICE A UN ALCALDE



Pastillas Orientales
Alivian como con la mano

Señor Alcalde de Poás.

Presente.
Mi asunto criminal en que yo ofendido, tomé diferente aspecto, pues de conseguir que de él se conociendo el señor Juez del Crimen honorable autoridad, y no usted, tina que aquí no haya quien denuncie a la Corte hechos gravísimos por usted en sus funciones de alcalde, cuya documentación consistió en la orden de la Corte Suprema para cuando ordene levantar la información respectiva, que es una injuria social.

Filadelfo Murillo
San Pedro de Poás, 12 de agosto de 1935.

Escrita la carta anterior, exclusivamente para su publicación.
Igual fecha.

Murillo

LA PRENSA LIBRE "el diario de la tarde"

QUE OPINA SOBRE LA DIABETES EL SABIO ESPAÑOL DR. GREGORIO MARAÑÓN

"Todo enfermo con acidosis debe ser considerado como un precomatoso. Tal vez parezca exagerado este concepto, mas creo que esta exageración evitará males mayores. Todo diabético debe procurar mantener la normalidad en su metabolismo, o que siquiera la alteración de éste sea de tan menor importancia, que en todo momento pueda efectuarse una intervención quirúrgica.

Las complicaciones quirúrgicas de los diabéticos (ántrax, gangrena, supuraciones) son gravísimas y se deben casi exclusivamente a negligencia del enfermo en su tratamiento".

Todo diabético está rodeado de peligros. Sin embargo, estos pueden ser evitados si se restablece el equilibrio metabólico. CLAUDIA GLYCOSAN puede restablecerlo a un costo menor y con la mayor comodidad posible que es tomado por vía oral. No ofrece los peligros de las inyecciones de insulina.

En Costa Rica está en la Botica Oriental, Botica, Farmacia y Botica La Dolorosa y ca Isabel. Los señores médicos y farmacéuticos que deseen información, pueden dirigirse al Apartado 155 de San José.

que éstos desempeñaban en el Gobierno de Tabasco.

Ellos son: (muertos) diputado Salatiel Córdoba; Miguel Serrano, empleado del Juzgado del Ramo Penal; Manuel Notario Caparroso, empleado de la Tesorería General del Estado; Antonio García, empleado público; dentro de los heridos de gravedad se encuentran Onésimo Cortés, diputado; Loreto Izquierdo, Secretario del Juzgado del Ramo Penal; Francisco Carrillo, empleado del Registro Público; y Manuel Romano, empleado de la Tesorería General del Estado. Parece que hay otros muchos heridos que no aparecen por ningún lado.

Además supimos que la Jefatura de Operaciones redujo a prisión a la mayoría de los empleados públicos, por lo que las oficinas del Gobierno estuvieron cerradas.

Y, por último, las declaraciones primeras del general Cárdenas:

DECLARACIONES DEL PRESIDENTE SOBRE LOS SUCESOS DE TABASCO

GUADALAJARA, 16 de julio. — Del Tren Preidencial salió el Primer Magistrado de la Nación, general, Cárdenas, para asistir a la asamblea que se celebró en el Teatro Degollado.

A la entrada del Teatro, una comisión de estudiantes de la Federación Estudiantil Revolucionaria se dirigió

al señor Presidente, general Lázaro Cárdenas, pidiéndole justicia, y que se responsabilizara de los hechos ocurridos en Villahermosa.

La comisión de estudiantes carteles alusivos a su petición, y los radadores que están a los órdenes del general Cárdenas para servir a los campesinos y obreros.

Continuaron diciendo, que sin duda política y incondicionalmente, solidaridad de clase, solicitaban la venición del Presidente de la República, a la cual contestó:

"Tengan la seguridad los estudiantes de esta ciudad y la población de la República, de que el Gobierno no tiene el propósito firme de escudarse en la verdad acerca de los acontecimientos de Tabasco, y está dispuesto a aceptar responsabilidades a quienes las tengan."

"He deplorado los acontecimientos de Villahermosa, y estimo la actitud heroica de los estudiantes, por lo que no los guío la política de oportunismo, sino sanos propósitos."

"Respecto al caso que se me expone, la Procuraduría General de Justicia de la Nación y la Secretaría de Gobernación la proceden a recibir los hechos para dilucidar sus responsabilidades".

La multitud convencida de la veracidad de las frases del señor Presidente, lo vitoreó con entusiasmo.

Sociales y Personales

A CARGO DE GUILLERMO TRISTAN F.

ANTOS DEL DIA
Miércoles, 14. — San Eusebio y Santa Atanasia, virgen. Vigilia. Abstinencia sin ayuno. Luna llena a las 6 y 44 minutos. Lluvia.

FRASES DEL DIA
Méndez; señores don Juan Rafael Méndez; señores don Juan Rafael Méndez que la de su Madre, dispondrá su corazón para servirle solo a él. Reg. 7 - Ex 32. Mi corazón está preparado, mi corazón está preparado. Salvo.

CATALICIOS
Lo celebran mañana, doña Consuelo Chinchilla de Marin, doña Filomena Roger v. de Saravia; señorita María Emilia Pederspiel K., Amalia Vargas Méndez; señores don Juan Rafael Paniagua Vargas, don Roberto Kruse.

FECHAS MATRIMONIALES
La celebran mañana, don Moisés Sasso y doña Violeta L. Maduro, 1930; don Demetrio Tinoco G. y doña Esperanza Castro, 1905; don Guillermo Soto Guardia y doña Marta Koberg Bolandi, 1927.

RECORDATORIOS
Cumplen años mañana de haber fallecido, doña Juanita Molina v. de Romero, 1933; doña Dolores Sequiera de González, 1933; doña Corina Odio de Zúñiga, 1913; doña Julia Bremond de Fernández, 1897; doña Elvira Cordero de Moya, 1926; doña Isabel Rodríguez de Castro, 1914; señoras Virginia Madriz Peñaranda, 1934; Liberata Chavarría, 1887; Orlián Ardón Solano, 1915; señores don Lorenzo Rojas López, 1934; don Fernando Dobles Ortiz, 1932; don Walter J. Field, 1931; don Camilo Durán Bueno, 1931; don Miguel Ramírez Cervantes, 1931; don Alfredo Valdadares Alpizar, 1930; don José Rafael de Gallegos, 1850; don José Prudencio Rivas, 1929; don Manuel V. Blanco Membreno, 1924; don José Madrigal Estrada, 1924; don Jesús Monge Acosta, 1907.

FEMERIDES
En 1884, nace don Pedro Lamico.

PARA PANAMA
El domingo pasado salieron para Panamá, por la vía del Atlántico, doña Claudina Marin Vargas e hijos, señorita María Luisa Yglesias F., doña Ernestina de Céspedes, doña Aníbal C. de Quirós, don Víctor Manuel Ramírez Borges, don Federico Pinaud y doña Virginia Meléndez, señorita María Teresa Falcón.

PARA LOS ESTADOS UNIDOS
Embarcaron el domingo con destino a los Estados Unidos, don Manuel A. Angiello, don Mario Chacón, doña Lidia C. de Hernández, don Venancio A. García A., doña Virginia García A., don José A. Chacón.

BODA
ALVERDE - BARRIENTOS

En atenta esquila, don Jorge Barrientos y su señora esposa doña Ernestina Bolaños, se han servido por el próximo matrimonio de su hija Melida, con el señor don Carlos Valverde Meléndez.

En la misma esquila don Valentín Valverde y su señora esposa doña Avelina Meléndez, nos hacen igual participación.

La ceremonia para la cual se nos invita tendrá lugar el sábado 17 de las corrientes a las 6 de la tarde en la Iglesia de San Sebastián, pasando luego a la casa de habitación de los padres del novio.

Damos gracias por la atención recibida y deseamos felicidad para el hogar próximo a fundarse.

PARTICIPACION
Hemos recibido la amable esquila para la cual don Fernando Doninelli y su señora esposa doña María de Doninelli, nos participan el próximo matrimonio de su hija Lila con el señor don José Jesús Martínez.

Igual participación hemos recibido de los padres del novio, don José Jesús Martínez A. y doña Isabel de Martínez.

La ceremonia tendrá lugar a las 7 de la tarde del 17 de las corrientes, en la parroquia de La Soledad, pasando a continuación al Horel Metrópoli.

Damos gracias por la atención que nos ha dispensado y deseamos ventura al hogar.

AGRADECIMIENTO

A SAN JUAN BOSCO
Doña María S. d Madrigal nos ruega hacer presente su agradecimiento de fe a San Juan Bosco, porque padeciendo una enfermedad en la vista que le amenazaba con dejarle ciega, invocando la misericordia del Omnipotente por mediación de San Bosco, sin necesidad de efectuar la intervención que se había diagnosticado, la señora de Madrigal se encuentra completamente restablecida.

LA BODA

OREAMUNO - ALFARO
En atenta y fina esquila, que nos llega de la ciudad de Cartago, don Alfredo Alfaro y su señora esposa doña Mariana de Alfaro, se han servido participarnos el próximo matrimonio de su hija Bettina, con el señor don Salvador Oreamuno Flores.

En la misma esquila, don Guillermo Oreamuno y doña María de Oreamuno, padres del novio, nos hacen igual participación.

La ceremonia matrimonial tendrá lugar el 17 de las corrientes, a las 17 hrs, en los salones del Club Social de la ciudad de Cartago.

Damos gracias por la atención que se nos ha dispensado, saludamos a los jóvenes contrayentes y deseamos felicidad al hogar que ha de fundarse.

ANGELITA TREJOS

Después de varios días de guardar cama, aquejada por grave dolencia, ha entrado en un periodo de franca mejoría, de lo cual nos alegramos, la señorita Angelita Trejos López, cuyo restablecimiento deseamos que sea efectivo.

BODA EN CARTAGO

En fecha próxima se efectuará en la ciudad de Cartago la ceremonia matrimonial de don José Francisco Bonilla Baldares y la señorita Clemencia Robles.

Anticipamos a los jóvenes prometidos nuestro parabién y deseamos ventura para el hogar que han de fundar.

ESTIMABLE VIAJERA

Procedente de Bogotá, Colombia, ingresó ayer al país la estimable y joven dama doña Beatriz Rincón y Franco. Nos complacemos en presentar a la señora Rincón y Franco nuestro cariñoso saludo de bienvenida y hacemos votos muy sinceros porque su estadía entre nosotros le sea grata.

REESTABLECIMIENTO DE UNA AMIGUITA

Se encuentra en vías de restablecimiento, después de la operación a que fue sometida en días pasados, nuestra simpática amiguita la señorita Lucía Hidalgo, de lo cual nos alegramos.

DON FRANCISCO MARIN CONEJO

En la Clínica Bíblica, ha sido sometido a una delicada operación por los doctores Facio y Cameron, el señor don Francisco Marin Conejo, cuyo estado de salud es bastante satisfactorio.

DON ALBERTO LEON BLANC

El estado de salud de don Alberto León Blanc, quien vino de la vecina República de Panamá para ser sometido a una delicada operación en la Clínica Bíblica, por el Doctor don Alexis Agüero, ha continuado siendo bastante satisfactorio, mostrándose muy complacido del feliz resultado obtenido y del tratamiento que se le ha dado en la Clínica.

SENTIDO FALLECIMIENTO

En la tarde de ayer dejó de existir en esta capital el joven don Francisco Suárez, después de penosa dolencia que le tuvo postrado en cama por algunos días.

El fallecido era nativo de Puntarenas a donde se llevarán su cadáver por avión, para darle cristiana sepultura en aquella necrópolis.

Por tan sensible suceso, damos nuestro pésame a su hermano don Ricardo Méndez y a la demás familia, para quienes deseamos resignación.

NOTAS PERSONALES

Procedente de la villa de San Pablo de Turruabares se encuentra en esta el Presbítero Rodríguez a quien saludamos.

—En Coronado estuvo la señorita Lola Alvarado Álvarez.

—Regresó de Cartago donde pasó unos días con ocasión de las fiestas

BAUTIZOS EN LA SOLEDAD

En la Parroquia de La Soledad, se han efectuado los bautizos de los niños siguientes:

Elisa María Luisa, nacida el 6 de Julio, hija de Alvaro Jiménez Monge y Herminia Portilla Monge.

Margarita Enriqueta, nacida el 15 de Julio, hija de Pedro García Fernández y Bertilia Rojas Amador.

María Hilda, nacida el 5 de Marzo, hija de Benjamín Bonilla y Esperanza Brenes.

Gonzalo Antonio, nacido el 15 de Marzo, 1932, hijo de Gonzalo Torres y Ada Guevara.

Flor de María, nacida el 21 de Abril, hija de Manuel A. Martínez Méndez y Socorro Morales Villegas.

Juan Manuel, nacido el 7 de Junio, hijo de Juan Manuel Harbottle Rojas y Mercedes Chinchilla Solís.

Rosibel María, nacida el 28 de Mayo, hija de José A. Castro y María C. García.

Carmen María, nacida el 15 de Mayo, hija de Francisco Montoya Sáenz y Hilda Araya Rodríguez.

Norma Ligia, nacida el 1º de Mayo, hija de Edgar Arias Rojas y Claudia Anchía Villalobos.

María Luisa, nacida el 27 de Junio, hija de Leonidas Padheco Varela y Oliva Vega Zamora.

Mercedes, nacida el 26 de Junio, hija de Joaquín Jiménez Valerio y Josefa Morales Quirós.

Carmen Libia, nacida el 15 de Junio, hija de José Cárdenas y Elías Benavides.

Enrique Tomás, nacido el 6 de Marzo, hijo de Tomás Teodosio Guerra y Zoraida Salazar Soto.

BAUTIZOS EN LA DOLOROSA

En la Parroquia de La Dolorosa, se han efectuado los bautizos de los niños siguientes:

Damaris, nacido el 18 de Abril, hijo de Manuel Barquero Córdoba y Zelmira González Herrera.

Evelia del Carmen, nacida el 5 de Julio, hija de Juan Monge Agüero y Flora Mena Fernández.

Omar Oldemar, nacido el 18 de Junio, hijo de Eduardo Castro Solano y Mercedes Solano Agüero.

Carlos Eduardo, nacido el 7 de Abril, hijo de Norberto Araya y Gloria Serrano.

María Ligia, nacida el 15 de Julio, hija de Jorge Rojas y Sofía Villalobos.

Edwin, nacido el 29 de Mayo, hijo de Evangelista Santamaría y Angela Villalta.

María Eugenia, nacida el 9 de Junio, hija de Hernán Roldán Barahona y Daisy Valverde Badilla.

Jorge Mario, nacido el 30 de Junio, hijo de Jorge Barrientos y Ernestina Bolaños.

Ligia María, nacida el 3 de Mayo, hija de Edwin Piedra y Graciela Rodríguez.

Flor de María, nacida el 21 de Junio, hija de Santiago Calderón y Cruz Chacón.

María del Carmen, nacida el 12 de Mayo, hija de Abelardo Fallas y Carmen Vázquez.

Manuel Francisco, nacido el 13 de Junio, hijo de Renee Delgado y Ana María Martínez.

EL CUERPO DE BOMBEROS DE COSTA RICA

pasa por la pena de comunicar el fallecimiento del compañero Voluntario señor don

Juan Alvarado Gallegos

y a la vez invita a los funerales que tendrán lugar el día de hoy, a las 4 de la tarde, saliendo el cortejo de la Iglesia de La Dolorosa.

San José, 13 de Agosto de 1935.

Juan Alvarado Gallegos murió

Su esposa Olga v. de Alvarado; sus hijos María de los Angeles y Leticia; su madre Juanita G. de Alvarado; sus hermanos Pablo y Angelo de Walter; Manuel y María de Saborio; Humberto y Anita de Alvarado; George y Luisa de Perry; Carmen y Edgar Alvarado G.; sus hermanos políticos Arturo Alvarado, Paco y María de Alvarado, María vda. de Deshon y Rita Alvarado Castro; sus tíos y demás familia, el participar a sus amistades tan triste suceso, las invitan a los funerales que se celebrarán hoy a las 16 horas (4 p. m.) en la Iglesia de La Dolorosa, de donde saldrá el cortejo a continuación para el Cementerio.

Su asistencia a dichos actos comprometerá profundamente la gratitud de toda la familia.

San José, 13 de Agosto de 1935.

No hay invitaciones personales

EL CUERPO DE BOMBEROS DE COSTA RICA
pasa por la pena de comunicar el fallecimiento del compañero Voluntario señor don
Juan Alvarado Gallegos
y a la vez invita a los funerales que tendrán lugar el día de hoy, a las 4 de la tarde, saliendo el cortejo de la Iglesia de La Dolorosa.
San José, 13 de Agosto de 1935.
Juan Alvarado Gallegos
murió
Su esposa Olga v. de Alvarado; sus hijos María de los Angeles y Leticia; su madre Juanita G. de Alvarado; sus hermanos Pablo y Angelo de Walter; Manuel y María de Saborio; Humberto y Anita de Alvarado; George y Luisa de Perry; Carmen y Edgar Alvarado G.; sus hermanos políticos Arturo Alvarado, Paco y María de Alvarado, María vda. de Deshon y Rita Alvarado Castro; sus tíos y demás familia, el participar a sus amistades tan triste suceso, las invitan a los funerales que se celebrarán hoy a las 16 horas (4 p. m.) en la Iglesia de La Dolorosa, de donde saldrá el cortejo a continuación para el Cementerio.
Su asistencia a dichos actos comprometerá profundamente la gratitud de toda la familia.
San José, 13 de Agosto de 1935.
No hay invitaciones personales

Inserte sus anuncios en
LA PRENSA LIBRE
"el diario de la tarde"
y otros aspectos especiales, consulta que ha planteado uno de los indicados, Ubaldo Ríos Vega, quien tiene esperanzas de que la Facultad vertirá un dictamen que le beneficie pues Ríos mantiene la tesis de que no se le puede procesar por homicidio en este proceso.

En su mesa lucirá mejor, el exquisito
VINO de MARAÑÓN
de la **FABRICA NACIONAL de LICORES**
Fabricado exclusivamente de marañones bien maduros, jugosos y sanos—



EN ESTA SEMANA TENDRA LUGAR UNA IMPORTANTE JUNTA DE ACREEDORES DEL FALLIDO BANCO KEITH

A fin de resolver en cuanto a una segunda distribución de dividendos entre los créditos comunes del fallido Banco Keith, en esta semana se celebrará una importante junta de acreedores poseedores de créditos comunes del fallido Banco. Se informará en esta junta del estado de caja de la quiebra y lo que hay disponible para distribuir como dividendos entre los créditos en referencia, siendo posible que en la próxima semana se disponga en el Juzgado respectivo a la distribución de más de cien mil colones que parece hay disponibles para tal objeto.

Los Delgados se Enferman con mayor facilidad que los robustos. NO SEA DELGADO

tomando las pastillas **CARNOL** Procúrelo en las boticas

AUMENTA LA ACTIVIDAD EN LA PRESENTACION DE CUENTAS A LA JUNTA DE LIQUIDACIONES DE CAFE

A raíz de las disposiciones adoptadas en días pasados por la Junta de liquidaciones de café, en cuanto a proceder judicialmente contra todos aquellos exportadores que no presentasen sus cuentas para la liquidación respectiva, en estos últimos días se ha notado un aumento considerable en las regiones cafetaleras del país, en las que se ha de fundamentar la Junta para fijar precios en las diferentes zonas. La Junta continuará reuniéndose diariamente a fin de dejar cuanto antes resuelto todo lo concerniente a liquidaciones de cafés.

OTRA VICTIMA DE LA MORDEDURA DE UNA SERPIENTE

Ayer fue traído al Hospital San Juan de Dios el señor Arnoldo Jiménez U., quien sufrió la mordedura de una serpiente en la tarde del sábado anterior en San Gabriel de Aserri.

Según se nos informa, Jiménez se encontraba ocupado en faenas del campo cuando una víbora de las llamadas loras le mordió en el pie izquierdo, produciendo en la víctima graves trastornos que parecía culminarían con la muerte.

Inserte sus anuncios en **LA PRENSA LIBRE** "el diario de la tarde" y crecerá su negocio
IMPRESA BORRASE HERMANOS

LAS AUTOPISTAS ALEMANAS INAUGURACION DEL SEGUNDO TRECHO

A un mes de distancia de la inauguración del primer trecho, entre Francfort y Darmstadt, de las autopistas alemanas construidas por iniciativa del Canciller Hitler, acaba de inaugurarse el segundo trecho de la futura red de comunicaciones automovilísticas del Reich entre Munich y Holzkirchen, primer tramo de la autopista que va de la capital de Baviera a la frontera de Austria, siguiendo, al pie de las montañas, la línea trazada por el macizo de los Alpes. A la ceremonia inaugural de este segundo trecho han asistido también el canceller Hitler y el ingeniero Dr. Todt, inspector general de carreteras de Alemania. El automóvil del Führer desgarró la cinta simbólica y entró en la autopista seguido de una interminable hilera de camiones con los obreros que habían trabajado en las obras de construcción. La autopista de Munich a la frontera de Austria quedará totalmente terminada el año próximo.

GRAVE CAIDA SUFRIO AYER TARDE UN MENOR DE EDAD

Ha sido internado en el Hospital San Juan de Dios el menor Rodolfo Saborio Lara quien ayer tarde sufrió una seria caída, produciéndose lesiones de cuidado en varias partes del cuerpo algunas de grave resultado. Según se nos dice, el menor cuando se encontraba en su casa ocupado en subir unas tablas a una tarima alta, cayó de altura considerable produciéndose las lesiones, principalmente en el femur izquierdo.

SAPOLIO MARCA REGISTRADA
-HACE BRILLAR LA CUCHILLERIA... Y ES TAN FACIL DE USAR!
Use SAPOLIO para conservar sus utensilios de cocina relucientes. Sirve para infinidad de cosas. Limpia... pule... desengrasa... todo de una vez. Inofensivo. No deja olor ni polvo.
Fíjese que el pañador que compra lleve la marca Sapolio
ORDENE SUS TRABAJOS A LA IMP. BORRASE HNOS.

El miércoles próximo, los miembros de la Misión Pedagógica Chilena presentarán a la Sría. de Educación el informe de su labor realizada en Costa Rica

Puede decirse que la labor de los tres cultos profesores que integran la Misión Pedagógica Chilena que vino contratada por nuestro Gobierno para introducir reformas a nuestra enseñanza, ha quedado terminada. Por los informes que tanto nuestro periódico como los demás diarios capitalinos han suministrado al público, bien saben nuestros lectores la intensa y fructífera labor realizada por los señores Galdames, Piga y Bustos durante su permanencia en Costa Rica. Ellos han ido de escuela en escuela, de colegio en colegio y de pueblo en pueblo, o-

Universidad, segunda enseñanza y enseñanza primaria, son los tres principales aspectos del informe que rendirán los profesores Galdames, Piga y Bustos

reciendo interesantes conferencias pedagógicas e indicando en cada punto todas las irregularidades de nuestra enseñanza así como los medios para corregir las deficiencias. Por medio de conferencias y artículos, cada uno de ellas ha puntualizado las normas más modernas a seguir por la Pedagogía moderna y ha apuntado la forma más viable de apartar esas prácticas en la enseñanza de nuestro país.

El elemento docente de Costa Rica, atento siempre a todo lo que signifique renovación y progreso, ha asimilado con entusiasmo las teorías y hechos prácticos de esos distinguidos educadores chilenos que han traído a nuestros sistemas educacionales nuevos caminos de mejoramiento.

En la mañana de hoy, al conversar brevemente uno de nuestros redactores con el señor Secretario de Educación Pública, Lic. don Teodoro Picado, este alto funcionario se ha servido informarnos que el miércoles próximo, los profesores que integran dicha misión rendirán sus respectivos informes al referido Ministerio, en cuyos informes se da cuenta detallada de las labores realizadas por ellos durante su permanencia en Costa Rica.

El informe del profesor don Luis Galdamez, versa sobre el proyecto de

creación de la Universidad Autónoma, trabajo digno de todo Elogio y que dicho sea de paso, constituye algo de lo más avanzado que se ha hecho en América en esa materia. El informe del profesor don Luis Piga, comprende las reformas a la segunda enseñanza, cuyo plan y motivos que lo originan publicó LA PRENSA LIBRE hace algún tiempo. Y por último, figura el informe del profesor don Oscar Bustos, sobre enseñanza primaria; a la cual dedicó y está dedicando la mayor parte de su tiempo el profesor señor Bustos.

Esos tres informes forman, como se comprenderá, un rico acopio de datos, estudios y observaciones que mucho han de servir upara el futuro de la enseñanza nacional. Es muy posible que la Secretaría de Educación mande a editar tales informes, lo cual servirá de mucho no sólo al elemento docente, sino a todas las personas que nos preocupamos por la educación en Costa Rica.

ESTA SEMANA SE CHORREARA UNA NUEVA CUADRA EN LA CALLE CUARTA

Va a ser pavimentada con concreto la cuadra que faltaba para enrochar las avenidas quinta y tercera en el barrio de La Merced.

Toda la obra subterránea que ha sido una de las más serias en la capital se finalizó ya y la Ingeniería Vial tiene ya listo el material para terminar esta cuadra. Sólo resta que el Poder

Ejecutivo, con los mismos fondos de auxilio que le ha dado al Ayuntamiento pida la hechura de la calle que va a la Penitenciaría tan urgida por las necesidades militares.

Los vecinos de la calle 4 han estado aportando ya sus cuotas casi exclusivamente al contado.

LA MAYORIA DE LOS REGIDORES ESTAN DE ACUERDO EN REVOCAR EL ACUERDO QUE DIO LUGAR A LA RENUNCIA DEL INGENIERO JEFE DE VIAS PUBLICAS

Ayer tarde, inquiriendo informes en cuanto al ambiente que en el seno de la Corporación Municipal puede tener el propósito del Ejecutivo Municipal que tiende a pedir revisión del acuerdo que dio origen a que presentara su renuncia el Ingeniero Jefe de Vías Públicas, don Ricardo Fernán-

dez y que se refiere a dar permiso a dos empleados de Vías Públicas con goce de su sueldo, supimos que cuenta con la mayoría de votos esa moción, por lo que se considera que el acuerdo quedará revocado en la sesión de mañana.

SERIO ACCIDENTE DE TRABAJO SUFRIO UN HOMBRE EN POTRERILLOS DE ALAJUELA

Procedente del lugar llamado Potrerillos de Alajuela, ha sido internado en el Hospital San Juan de Dios el señor Gonzalo Varela M., de unos 56 años de edad, quien presenta lesiones en el costado izquierdo y una pierna.

Según se nos informa, Varela se ocupaba en acarrear maíz de un lugar a otro, cuando al sacarlo de una tro-

ja se le vino encima una paila de trapiche en mal estado y que se tenía allí abandonada, produciéndole golpes en varias partes del cuerpo.

El estado de la víctima de este accidente es un tanto delicado y en el Hospital se le atiende en debida forma.

MAÑANA TENDRA LUGAR LA INTERESANTE VISTA DEL PROCESO POR EL CRIMEN DE DON RAMON TITO CARRILLO

Mañana miércoles, en el Tribunal de la Sala Segunda de Apelaciones, tendrá lugar la importante vista del proceso seguido contra José y Eloy Contreras Calvo por el crimen perpetrado en el camino de Canoas de Alajuela en daño de don Ramón Tito Carrillo.

La que, como se sabe, absvió a José que es el que se encuentra actualmente como único procesado y se tiene como verdadero autor del crimen a Eloy, quien murió en la cárcel de Alajuela.

En esta vista las partes acusadoras y defensoras harán lo posible unos porque se condene al inculcado y otros porque se apruebe el fallo del Juez que lo absuelve.

Informaremos del resultado

NO FUE RIÑA SINO DETENCION ARBITRARIA

A nuestra oficina se presentó don Jesús Chavarría, y nos dijo: Ustedes publicaron en la edición del viernes pasado una nota en la que aparece como complicado en un pleito en la vía pública y deseo que hagan constar que eso no es así. Yo soy cobrador de una importante empresa de esta capital y en cumplimiento de mi deber le presenté una cuenta ya un poco vieja a Murillo, quien la desconoce o dice haberla pagado. A mi insistencia de que de cualquier manera pasara por la administración

de la empresa ha hacerlo constar, pues de lo contrario, me vería en el caso de seguirle cobrando, ese individuo llamó a un policía y me hizo detener, por lo que lo tengo acusado por prisión arbitraria. No hubo pleito ni amenazas de ninguna especie, y deseo hacerlo constar así, porque temo que la otra parte quisiera usar la noticia que ustedes publicaron, como prueba en el asunto.

Complacemos al señor Chavarría, por conocerlo personalmente y saber que es una magnífica persona.

EL SABADO HABRA ASAMBLEA FUNEBRE EN CORONADO

Con razón del muy sentido fallecimiento del maestro señor Blanco, director escolar que fue en la Ciudad Jardín durante una década, la escuela José Ana Marín le dedicará el sábado próximo una asamblea literaria para dar a conocer a los niños lo que ese importante guadalupano hizo por

la cultura local. Participarán algunos discípulos del referido educador y se leerán las composiciones que con este motivo están elaborando los alumnos.

De Moravia y de Guadalupe irán delegaciones pues se han corrido las invitaciones del caso.

DEUDORES MUNICIPALES OFRECEN PONERSE AL DIA SI SE LES REBAJA EL 50 POR CIENTO DE SUS DEUDAS

La Municipalidad del Cantón de Alvarado, se ha dirigido por medio de oficio a la Inspección General de Hacienda Municipal, pidiendo consejo para ver cómo pudiera proceder o a quién debe dirigirse, a fin de conseguir un rebajo del cincuenta por ciento, o menos, en el pago de los deudores de impuestos y servicios municipales de aquel cantón, que se encuentran

atrasados en sus pagos. Procede en esta forma la Municipalidad ayudada, pues muchos de sus deudores atrasados han ofrecido ponerse al día en el pago de sus impuestos o servicios, si se les rebaja en tal porcentaje el monto de sus deudas.

La Inspección General contestará en estos días tal consulta.

Mañana continuará...

Viene de la 1ª página

Recién iniciada la sesión, el diputado doctor Moreno Cañas, miembro de la Comisión Investigadora que el Congreso señaló para que rindiera a la Cámara su informe sobre este importante asunto, hizo uso de la palabra para hacer una defensa de ese informe el cual ha sido atacado severamente por el diputado señor Villalobos. Como sabe el público, la Comisión Investigadora en referencia, integrada por los Representantes señores Martín, Acosta y Moreno Cañas, ha llegado a conclusiones definitivas sobre la participación del diputado señor Villalobos en los hechos doloos que se investigan, conclusiones que han sido refutadas por el señor Villalobos. De aquí que el doctor Moreno Cañas hiciera ayer una amplísima exposición documentada para analizar las negociaciones realizadas por los señores don Adriano Arié, Mazzali, Caleffi, Barrantes, doña Lusitana de Soto, don José Luis Soto, así como la confección y uso de un libro de acuerdos apócrifos, confección y uso de talonarios de boletas para ventas de giros, compra de un polígrafo y venta del mismo, venta de sueldos ordinarios y extraordinarios y prescendencia de la visación del oficial mayor, etc., etc., puntos esenciales sobre que descansan las acusaciones.

El doctor Moreno terminó su amplia exposición a eso de las seis y media de la tarde. Seguidamente, le fue concedida la palabra al diputado señor Villalobos, quien refutó con ve-

hemencia las argumentaciones del doctor Moreno. El Presidente se vió en la necesidad de apelar a la cordura de los oradores para que no se provocasen alteraciones en el orden de la Cámara. Volvió a tomar la palabra el doctor Moreno después de combatir las apreciaciones del diputado señor Villalobos, y por último, el Presidente Lic. Castro Beeche, a las siete de la noche, expresó que se fijaba la sesión del miércoles próximo para que el señor Villalobos prosiga en su defensa, agregando el Lic. Castro Beeche que en esa sesión habrá de quedar definido este asunto, sin más dilatorias, aun cuando la sesión se prolongue por muchas horas.

A la salida del Congreso, los amigos personales del doctor Moreno Cañas lo rodearon, conduciéndolo hasta su automóvil, y lo mismo hicieron los amigos del señor Villalobos. De parte de ambos grupos hubo vivas y se temió en determinado momento que se produjera un encuentro, pero dichosamente nada ocurrió gracias a la intervención de la policía. Según se nos refiere —nosotros no lo escuchamos— por parte del señor Villalobos y del doctor Moreno, al terminar la sesión y desde sus respectivos pupitres se cruzaron algunas palabras fuertes.

En todo caso, la sesión de mañana por la tarde promete estar interesante pues se trata de definir este enojoso asunto en el cual va comprometido el prestigio de la Cámara de Diputados de la República.

Amplia información española...

Viene de la 1ª página

España de numerosas asociaciones secretas que se dedican al espionaje.

Un atraco

Barcelona, 13. — En la tarde de ayer, tres desconocidos armados de revólveres, atacaron en una calle cerca de las Ramblas a un cobrador de Banco que llevaba la suma de 15,000 pesetas. Gracias a un cuchillo, le cortaron la cartera que contenía el dinero, apoderándose del contenido. Aunque perseguidos, los atacantes consiguieron huir. El cobrador fue ligeramente herido en una mano.

Caso curioso

Barcelona, 13. — Se comenta mucho en Barcelona el fallecimiento simultáneo en dos lugares diferentes, pero a la misma hora, de dos mujeres de 62 años, llevando el mismo apellido y que habían nacido en el mismo día y en la misma hora. Las dos no se conocían.

Boxeo en Portugal

Lisboa, 13. — El boxeador portugués Horacio Velha conoció anoche su primera derrota desde su llegada a Portugal. Fue batido por puntos en 10 rounds por el campeón belga de peso welter Félix Woeters, en el Coliseo de Lisboa. Los 9,000 espectadores que asistieron al combate salieron decepcionados.

Desde el primer round, Horacio se mostró lento, no siendo ni la sombra de lo que ha sido. Después de dos minutos de observación, la derecha fulgurante de Woeters envió a Horacio a la lona por dos segundos. En el segundo round Horacio fue tumbado por dos veces por 8 y 9 segundos, ter-

minando el combate muy pensadamente. En el tercer round, Horacio se rehace y libra un furioso combate hasta el sexto round que en pleno forcing persigue a Woeters que amantilla con duras series a la cara y al cuerpo. Los últimos rounds son de Woeters. La decisión a favor de Woeters es bien acogida por el público. El belga se mostró científico, rápido y hábil esquivador, poseyendo una buena derecha. La mediocre forma de Horacio se debe a una lesión en el pie que lo imposibilitó durante tres semanas para entrenarse seriamente.

Antes del combate Horacio Woeters, el español Las Heras batió por puntos en 8 rounds a Marcelino Borges, campeón de Portugal, del peso mosca

Turismo en Cataluña

Barcelona, 13. — El Gobierno de la Generalidad, notablemente el Consejero de Trabajos Públicos Vallés Pujals, perteneciente al Partido Regionalista, se preocupa desde hace tiempo en intensificar el turismo en Cataluña. Últimamente tuvo lugar en Gerona una reunión de representantes de las Municipalidades de la Costa Brava con el objeto de coordinar las iniciativas para que el turismo aumente en ese lugar. En la Costa Brava que se halla la población de Tossa que está actualmente invadida por alemanes, a igual que la villa de Palamós y otras que son muy frecuentadas por el turismo francés e inglés. Numerosas personalidades bien conocidas en todo el mundo, han edificado sus casas veraniegas en la Costa Brava, llamando la atención el edificio de la actriz inglesa de cine Dandelei, ne Carroll.

Petronila Alvarado v. de Carvajal

HA MUERTO

Sus hijos Alberto y Albertina de Carvajal, Gerardo y Nelly de Carvajal, Mercedes Valverde v. de Carvajal, sobrinos, nietos y demás familia, al participarlo a sus amistades les ruegan asistir a las honras fúnebres que se verificarán hoy a las 16 horas (4 p. m.) en la Iglesia de la Dolorosa y acompañar a continuación al cortejo hasta el Cementerio General.

San José, 13 de Agosto de 1935.

Duelos de Hoy

El duelo de la familia Alvarado Gallegos

A medio día de hoy, hemos recibido la muy sensible noticia del sentido fallecimiento del estimable joven don Juan Alvarado Gallegos, quien desde hace varias semanas se encontraba aquejado por grave dolencia. Fallece el joven Alvarado Gallegos a la edad de treinta años. Sus restos serán trasladados en la tarde de hoy a la Parroquia de La Dolorosa, de donde saldrá el cortejo después de los funerales hacia el Cementerio General.

Mientras rendimos homenaje a la memoria del extinto, enviamos a sus padres, hermanos y demás familia el

testimonio de nuestra sentida condolencia por la desgracia que les aflige

Doña Petronila Alvarado de Carvajal

Ha fallecido poco después del medio día de hoy, la estimable doña Petronila Alvarado de Carvajal, dama de excelsas cualidades, madre de nuestro amigo don Alberto Carvajal. Lo noticia que se nos remite poco antes de cerrar nuestra edición del día, nos apena profundamente y nos hace llevar nuestro sentimiento de condolencia a la familia que rodea sus restos que serán enterrados en la tarde de hoy, después de los funerales que se efectuarán en Parroquia de la Dolorosa.

Serenas consideraciones...

Viene de la 1ª página

Luis Cardona Cooper, y nos manifestaba el pesar que le produce el enojoso asunto y no tanto por las personas que en él intervienen, comprometidas o a quienes se quiere comprometer, para quienes personalmente no tiene sino motivos de simpatía y estimación en cada caso, sino por el hecho mismo de que puedan cometerse o se hayan cometido actos delictuosos de tanta gravedad. Al enterarse uno de estas cosas, —nos decía sonriendo el amigo,— quisiera uno escaparse a la República de Platón, aunque fuera en carreta...

Preguntado sobre la impresión que le causaba la discusión en el Congreso, nos repite lo doloroso que le resulta hablar de ella, por haberse desarrollado el debate entre el doctor Moreno Cañas, —con quien tiene una inmensa deuda de gratitud,— y el señor Villalobos, al que ha guardado amistad y simpatía. Las deducciones serenas que he sentido en la cabeza en el curso de la discusión son las siguientes: el doctor Moreno manifiesta, por ejemplo, en el caso de don Adriano Arié, que un hecho fue antes o después que otro. El señor Villalobos le contesta que fue lo contrario, según declaraciones del expediente que obra en el Juzgado. Replica el doctor Moreno diciendo que no puede exigírsele a la Comisión que conozca, además del inmenso expediente que ha levantado ante sí, el expediente y las declaraciones de la oficina judicial; agrega que está sosteniendo cargos que resultan del expediente del Congreso. Entonces me hago esta lógica deducción: los hechos reales son unos, invariables; en aquella ventana se puso la palabra "Farmacia"

y aunque se borre, allí siempre está un hombre que pintó el rótulo en azul y en dorado; así son los hechos, cometieron de cierto modo y así dan. Pero resultan en una forma el expediente del Juzgado, y en otra forma en el expediente de la Comisión. Surge la duda: ¿Cuál es el pendiente que encierra la verdad? respuesta es también duda. Entonces varía la pregunta: ¿A quién toca un Estado civilizado investigar y tablear los hechos delictuosos y dar los fallos correspondientes? Un niño responde: "Al Poder Judicial. Entonces el camino seguido por el Congreso no se tuerce, mientras se trata de investigar los hechos que le ayudan a la Justicia; en la investigación pueden participar otros poderes, hasta los mismos judiciales. Pero cuando se trata de tablear los hechos sobre la culpabilidad o no culpabilidad de quienes participaron o se cree que participaron, el Congreso se desbarranca, actuación es absurda. Si resolviera, vamos, demos por caso, la inmutabilidad del diputado Villalobos, lo condenamos una vez; porque ningún diputado ría un paso tan serio sin estar convencido plenamente de que es culpable.

Y ahora las preguntas finales: quiere adelantar la Cámara a las actuaciones del Juez? ¿Prende la Cámara señalarle el camino al Juez? Es más, ¿Debe estar cobijado el Juez tener libertad absoluta para el juzgamiento?

Nuestros lectores podrán contestar a tales preguntas. Nos despedimos del Lic. Cardona Cooper muy agradecidos por sus interesantes y serenas manifestaciones.

"Se nota cada día..."

Viene de la 1ª página

Y lo más grave de todo esto es que aún pueden pagarnos mejor. Tal como está las cosas, un comerciante que importe manta del Japón, puede pagar al setecientos cincuenta en la seguridad de que realizará ganancia igual a los que tienen que pagar sus mercaderías a Inglaterra o Estados Unidos, comprando letras al 670 como está ahora el cambio. Ese es el verdadero problema. Los dólares billete, pues, ya se sabe que los consumen a cualquier tipo de cambio los importadores del Japón. Los letras son para los otros comerciantes. Pero sucede que no hay letras. Las pocas que salen al mercado son las letras de la United Fruit Co. Los cafetaleros no han pedido adelantados porque ninguno, al menos la gran mayoría, no sabe en qué mercado de Europa o de qué país va a vender su café. Es cierto que hay muchos exportadores que tienen su crédito limpio y pueden pedir esos adelantados a cualquier casa, pero no lo hacen en el temor de que tengan que vender sus letras a un tipo inferior al que puede haber dentro de poco si las cosas continúan como están. La situación es pues muy complicada. No

hay seguridad en los negocios y se nota cada día más la depresión. La mayor culpa de esta alza de los cambios la han determinado las importaciones de dichas mercaderías japonesas, gran beneficio para el público y perjuicio de los cambios. Algunos fetaleros enviaron café al Japón, justifican de este modo las importaciones. Pero las noticias de otros tenemos de la suerte de nuestro café son muy malas. El café vendido poco y a precios extraordinariamente bajos. Es de suponerse que nos encontrar una solución a este problema y analizar con la conveniencia de esta clase de importaciones. Conseguido eso, es posible que las condiciones del mercado de valores varíen sustancialmente. Hasta aquí los datos muy importantes que nos dió nuestro buen amigo que siempre está entrado en los negocios.

En Cuba

La Habana, 13.—Ayer se celebró el segundo aniversario del triunfo de Machado como un día de ta. El comercio todo cerró.